



Hablante de lengua yoreme plantea que preservación de lenguas originarias sea un compromiso en educación

Este martes intervino en la sesión semipresencial, Melina Maldonado Sandoval

Boletín No.3674

Hablante de lengua yoreme plantea que preservación de lenguas originarias sea un compromiso en educación

• Este martes intervino en la sesión semipresencial, Melina Maldonado Sandoval

Al participar en la sesión semipresencial de la Cámara de Diputados, Melina Maldonado Sandoval, hablante de la lengua yoreme, pidió que la preservación de las lenguas originarias sea un compromiso concreto y se incluyan en los programas educativos. “Queremos una educación multilingüe, donde se imparta la educación en cada una de nuestras lenguas maternas y que en los programas de estudio se refleje la cosmovisión que le es familiar a nuestros estudiantes indígenas”.

Planteó que los maestros hablen la lengua materna, que en su enseñanza las induzcan a sentirnos orgullosos de su origen, tradiciones y costumbres; que las escuelas sean un espacio de convivencia comunitaria y que en los órganos de dirección de estrategias educativas estén profesionistas indígenas que los representen y defiendan la lengua y la cosmovisión.

En el marco de la promoción que la Cámara de Diputados lleva a cabo para al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, la originaria de Los Mochis, Sinaloa, Maldonado Sandoval hizo votos para que haya respeto a la lengua materna, cultura, naturaleza, territorio, manera de vivir, existencia pacífica, valores, creencias, y al derecho a la autonomía y a la libre determinación.

Mencionó que en el mundo hay más de 370 millones de indígenas, una realidad que conduce a la existencia de una amplia diversidad cultural de diferentes matices, y México, como parte de este escenario internacional, con 25 millones de indígenas reconocidos por autoadscripción -casi la cuarta parte de la población nacional-, no es la excepción.

Relató que México, al ocupar el octavo lugar en el mundo por la cantidad de población indígena y el cuarto lugar en Latinoamérica, es un país pluriétnico, conformado por 68 grupos que hablan ese número de lenguas, con sus variantes, y cuyos derechos indígenas han sido reconocidos en el artículo 2º de la Constitución Política.



Un componente cultural esencial de los pueblos originarios, dijo, es su lengua materna. Actualmente, en el país se reconocen 68 lenguas indígenas originarias y 364 variantes registradas por el Instituto Nacional de las Lenguas Indígenas (Inali), que han resistido la fuerza colonizadora que por distintos medios busca invisibilizar este acervo.

Melina Maldonado Sandoval expuso que, en México, aun y cuando se reconoce la diversidad cultural en la Constitución, no se ha logrado trascender más allá del reconocimiento. Es visible que el español se ha convertido en el principal medio de comunicación, reduciendo los usos de las lenguas maternas en el interior de la comunidad y con uso nulo para la trascendencia cultural de los pueblos originarios.

“Aceptar la diversidad cultural debe estar acompañada por acciones que favorezcan su persistencia y, por tanto, su trascendencia. Es necesario que los hablantes puedan ejercer su derecho a expresarse en sus propias lenguas, que éstas tengan uso útil en los distintos procesos comunes en el sistema de relaciones sociales y con el Estado”, añadió.

Precisó que no está en desacuerdo en aprender otras lenguas; sin duda, es importante, pero debe ser opcional, no obligatoria. “Cuando desde este recinto se legisle para que todas las lenguas indígenas sean reconocidas como primera lengua y no como sucede, que sólo se valora como folklore, poco se requerirá aplicar los llamados programas de revitalización”.

Expuso que como representante del pueblo originario mayo yoreme, “muchos hermanos míos ya no hablan su lengua materna, porque son objeto de discriminación por parte de los “yoris”, ‘gente no indígena’, que dice ser “civilizada”, pero que se burla de cómo hablamos, de nuestra lengua, y nos ven como si fuéramos seres inferiores, y nos discriminan”.

Dijo aspirar a una relación de respeto, en condiciones de libertad e igualdad con la sociedad y con el Estado mexicano. “Que no predominen el racismo y la idea de eliminar al otro por ser diferente”, concluyó.

La diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, dijo que Melina Maldonado Sandoval forma parte de la comunidad indígena mayo yoreme de Lázaro Cárdenas; es enfermera y, actualmente, estudia el sexto semestre de Sociología Rural, en la Universidad Autónoma Indígena de México.

